

記者大論

科学医療部
辻と記子

尊厳死法案 人生の最後をどう生きるか

終末期の医療における患者の意思の尊重に関する法律案。いわゆる「尊厳死法案」が、早ければ今国会に、議員立法として提出されそうだ。

私は「延命治療が患者の苦しみを長引かせることがある」と著え、法案が早く提出されれば良いのと思つてきただが、超党派の議員連盟ができて9年。いまも反対の声が根強い状況を見るにつけ、何かが足りないと感じるようになつた。

この法案は、本人が延命治

療を望まないことが書面などで明らかで、回復の見込みがない死期が間近と2人以上の医師が判断した場合、延命治療をやめても、医師は責任を問われないといふものだ。

私は「延命治療が患者の苦しみを長引かせることがある」と著え、法案が早く提出されれば良いのと思つてきただが、超党派の議員連盟ができて9年。いまも反対の声が根強い状況を見るにつけ、何かが足りないと感じるようになつた。

厚生労働省が昨年度、「終末期」という呼び方を「人生の最終段階」に変えるよう提案したのも、医療行為だけではなく、個人の生き方に着目すべきだと考えからだ。

米国で始まった「エンド・オブ・ライフケア」という考え方がある。人生の最終段階を迎えた患者が、どんなケアを受けたいか。看護師らのチークが、本人の希望の把握に努める。価値観を重視するため、同じ病状であつても、人によって選択は異なる。国内でも採り入れる病院が出てきたが、まだ少ない。

「尊厳ある死」の前に、本位というが、一部の患者の意思が尊重されるだけではなつかれると、この法案への理解を妨げている。

少なくなった時どひまで治療をしてほしいか、家族らと事前に話し合い、思いを共有しておくるのも大事だ。

よりよい最期は、それぞれたちの選択肢は広がる一方だ。「もう治療は不要。穏やかな最期を迎えたい」という願いと同時に、「もっと生きたい。頑張る」という思いをかなえる道も必要だろう。患者に必要な情報を伝え、様々な選択をサポートする態勢づくりを怠じない。

の思いが反映されてこそ。一般の人々に、この法案にもっと関心を持ってもらいたい。そして様々な場面で、患者の意思が尊重される工夫を、ひとつひとつ積み重ねたい。

がなくなりた時にどひまで治療をしてほしいか、家族らと事前に話し合い、思いを共有しておくるのも大事だ。

よりよい最期は、それぞれの思いが反映されてこそ。一般の人々に、この法案にもっと関心を持ってもらいたい。そして様々な場面で、患者の意思が尊重される工夫を、ひとつひとつ積み重ねたい。

がなくなりた時にどひまで治療をしてほしいか、家族らと事前に話し合い、思いを共有しておくるのも大事だ。